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卡塔尔世界杯期间，吴晓明因“50天赶制
10万个足球”的话题上过热搜。自称“不懂球”
的他，在义乌体育用品行业已经摸爬滚打了20
多年，先后经历过六届世界杯。从单纯拿货，
到拥有自己的品牌，世界杯给他带来了商机。
面对媒体络绎不绝的采访，他常挂在嘴边的话
却是：“热一年冷三年，世界杯后怎么办？”

2002年韩日世界杯，中国队历史性闯入决
赛圈，义乌市场足球生意一时风头无两——那
是入行不久的吴晓明第一次见识到世界杯的
魅力。“仓库卖空，毫不夸张。客人追在后面不
停要货，我只能找生产基地抢货。那时候产量
低，能抢到几百只就不错了，根本不够卖。”

站上世界杯的风口，外贸订单纷至沓来，
吴晓明也尝到了甜头。到2006年德国世界杯
的时候，外贸出口订单已经占到他全部业务的
80%。随后的2008年金融危机，让他第一次
真正开始思考，世界杯后该怎么办的问题。

“2010年之前，订单很集中，现在订单都很分
散，每个人的订单量小了。”于是他重新开始布
局内销，到2015年的时候，外贸和内销订单的
比例已经基本上持平了。

“这几届世界杯下来，外贸订单量其实一直
在萎缩。巴西世界杯卖了150多万个足球，俄
罗斯世界杯卖了70多万个，这次世界杯差不多
卖了30多万个。”事实证明，他的判断没有错。

新华社电 在17日的卡塔尔
世界杯季军争夺战赛场，一位此
前从未出过远门的12岁苗族少
年金粲璨，以护旗手身份登场。

同样，18日，他将再次以护旗
手的身份在决赛场亮相。“当我走
上冠军争夺战赛场，听到观众席
上的呼喊，我可能会激动得流
泪。”这是金粲璨出发去卡塔尔前
吐露的心声。

这位来自贵州黔东南苗族侗
族自治州丹寨县城关第一小学的
六年级学生，首次坐高铁、搭飞
机，走出茫茫大山里的家乡，走出
中国，走向世界，皆因足球二字。

自从六年前第一次看中国男
子足球队踢了一场2018年俄罗
斯世界杯亚洲区预选赛12强赛
后，金粲璨就与足球结下了不解
之缘。就在俄罗斯世界杯举办的
2018年，金粲璨踏上了足球俱乐
部的训练场，正式走上了专业的
学球之路。

那一年，丹寨县的六位少年
还有幸成了世界杯护旗手。看到
揭幕战上亮相的哥哥姐姐，金粲
璨未曾想到自己能成为下一个。
直到今年，他通过万达集团和国
际足联共同发起的“星星之火”项
目入选，成了丹寨的第七位世界
杯护旗手。

“幸运源于对足球的坚持和
热爱。”学球以来，金粲璨一直坚
持训练，哪怕身边队友不断在换，
他依然保持着对足球炽热而纯粹
的爱。父亲金润权说，金粲璨在
他的办公室和家中分别放了足
球，就是为了便于日常训练。

丹寨县文体广电旅游局局长
潘成帅介绍，丹寨县总人口17.9
万，其中包括中职生、学前幼儿在
内的在校学生超过3.2万。乘着
大力深化“体教融合”的东风，一
大批丹寨少年成长为像金粲璨一
样热爱运动的体育健儿。

“拿足球来讲，小时候，县城
没有像样的足球场，我和朋友们
只能在草地、泥地或者水泥地上
踢球。”回想起自己的青少年时
期，金润权深有感触地说，如今，
县城里大大小小的足球场有近20
个，孩子们有了更好的物质条件。

幸运更离不开愈发浓厚的足
球氛围。丹寨县城关第一小学副
校长吴春蕾说，伴随各级各类联
赛的逐步建立，孩子们除了可以
在校踢比赛，还能到州里甚至省
里踢联赛。“包括参与世界杯。”她
说，足球文化在不断影响着丹寨
的孩子，塑造着他们的精神生活。

不久前，丹寨的六位俄罗斯
世界杯护旗手在写给国际足联主
席因凡蒂诺的信中这样描述：那
次代表整个丹寨“护旗登场”的难
忘经历，给他们的人生乃至丹寨
带来了重大改变，县里的很多孩
子因此爱上了足球，并从中汲取
了力量。

南京师范大学学生、护旗手
之一的汪美仑说，他们还在信中
向因凡蒂诺介绍了丹寨青少年足
球设施和联赛的发展情况，并热
情邀请他到丹寨看望那些热爱足
球的孩子，感受他们怀揣的足球
梦想。

“对我们（国际足联）来说，护
旗手项目的重要性是人尽皆知
的。”因凡蒂诺在录制的视频中回
应道，他明白六位护旗手此前的
优异表现对丹寨产生的重要影
响，并希望能够与他们在下一届
世界杯再次相见。

“期待在电视上看到你登
场”“帮我跟梅西要一个签名”

“回来记得跟我们分享所见所
闻”……出发之前，金粲璨的同
班同学对他寄以各种期望，他们
也逐步意识到世界杯与他们的
联系如此奇妙。

在金粲璨带往卡塔尔的行
囊中，丹寨蜡染匠人为他量身定
制了一套苗族蜡染服装和五块
助威用的蜡染围巾，围巾上印有
象征丹寨苗族始祖的蝴蝶妈妈
和卡塔尔世界杯会徽的图案，寓
意民族文化和足球文化的沟通
交融。

“我将把我们的民族文化展
示给来自世界各地的球迷，让他
们了解丹寨、爱上中国。”金粲璨
说，有机会的话他还想告诉因凡
蒂诺，希望在未来的世界杯中，他
能以一名中国球员的身份与之见
面并登上赛场。

“登场”卡塔尔世界杯
“最后两战”

12岁丹寨少年以护旗手身份在决赛场亮相

“几届世界杯下来，外贸订单量萎缩”

在义乌，你能感知到任何一点风吹草动传
导到市场上形成的波澜。2015年，中国足球发
展的纲领性文件《中国足球改革发展总体方
案》正式发布，随后的几个月，义乌生产球类的
工厂从原本的三十几家，一下子扩增到六七十
家。彼时吴晓明已经拥有自己的足球工厂，不
再需要去别家仓库抢货；自家1000多平方米
的仓库里，20多万只足球卖空了。

销售迎来高峰之际，吴晓明反倒冷静。“行
业门槛低，大大小小工厂雨后春笋般冒出来，
结果就导致供大于求。最后大家不是去拼质
量，而是拼价格。最开始一个足球的价格在10
块钱左右，很快就只卖五六块钱了。”

不想靠低价取胜，就要找准新赛道。吴晓

明意识到，价格战打到最后，牺牲的一定是足
球质量，于是他做出了从业以来的第二个转变
——布局标准化。“别看一个小小的足球，材
质、印刷、圆度、气密性、反弹高度、耐冲击性
能、防水性等等，每一项都有‘标准’这把尺来
衡量。”吴晓明说。

2021年8月，以吴晓明的奥凯体育用品有
限公司为主起草的“品字标”团体标准《竞赛用
成年足球》正式发布。2022年6月，奥凯体育
用品有限公司通过浙江制造认证，获得代表浙
江制造先进技术指标的“品字标”授权。有了
这份认证，企业的产品也先后被西班牙、韩国
和日本等地企业采购。今年的浙江省运会，吴
晓明的产品首次成为赛事官方指定用球。

不想靠低价取胜，就要找准新赛道

市场有狂热，就会有喧嚣过后的冷寂。鼎
盛时期义乌曾有近70个球类生产厂家，如今只
剩下六家。在吴晓明看来，这就是一个大浪淘
沙的过程。

“市场永远都是这样，冷一年热三年，最终
还是靠供需关系。想要从中脱颖而出，就要

‘专’，让人觉得你不可替代，才能相信你的品
质和价格。”吴晓明还是义乌市体育健身用品
行业协会的会长，他认为行业单纯拼价格的时
代已经过去，现在比的是高质量发展，希望经

营者不被热潮所裹挟，都能看清自己的方向。
过去三年，对在义乌从事体育用品行业的

经营户来说是低谷，但是对于未来，吴晓明充
满信心。“全球体育健身行业的需求还是逐年
在增长，我认为高质量发展是一条正确的路，
大家都要朝着这条路走下去。”

对于吴晓明而言，他还有一个心愿，那就是
有朝一日他的产品能成为世界杯比赛正式用
球。“不管这个目标有多远，我都会朝着这个方
向去努力。”

喧嚣过后比的是高质量发展

““热一年冷三年热一年冷三年
世界杯后世界杯后怎么办怎么办””

———义乌商人吴晓—义乌商人吴晓明的足球明的足球““生意经生意经””

新华社电 卡塔尔世界杯决赛 18 日晚在卢赛尔体育场打
响。尽管不是真正意义上的足球迷，世界杯相关订单也早已“截
止”，但远在千里之外的义乌商人吴晓明，还是会关注卢赛尔体育
场里的赛况。“最后捧起大力神杯的那个国家，往往下一年足球的
销量会更好，世界杯冠军会带来一些效应。”

金粲璨金粲璨（（前前））在卡塔尔世界杯三在卡塔尔世界杯三、、四名决赛开赛前作为护旗手出场四名决赛开赛前作为护旗手出场（（1212月月
1717日摄日摄））。。 新华社发新华社发


